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令和６年１１月２２日 



１ 開催日時及び場所 

（１）令和６年７月２９日（月） 午後６時３０分から 

① まなび学園     ② 松園振興センター  ③ 花北振興センター 

④ 笹間振興センター  ⑤ 花南振興センター 

 

（２）令和６年７月３０日（火） 午後６時３０分から 

① 湯口振興センター  ② 湯本振興センター  ③ 浮田振興センター 

④ 田瀬振興センター  ⑤ 谷内振興センター  
（３）令和６年７月３１日（水） 午後６時３０分から 

① 文化会館      ② 成島振興センター  ③ 土沢振興センター 

④ 小山田振興センター ⑤ 亀ケ森振興センター 

 

（４）令和６年８月５日（月） 午後６時３０分から 

① 好地振興センター  ② 大瀬川振興センター ③ 八日市振興センター 

④ 八幡振興センター  ⑤ 八重畑振興センター 

 

（５）令和６年８月６日（火） 午後６時３０分から 

① 新堀振興センター  ② 大迫交流活性化センター ③ 内川目振興センター 

④ 外川目振興センター ⑤ 矢沢振興センター  
（６）令和６年８月７日（水） 午後６時３０分から 

① 宮野目振興センター ② 太田振興センター   



２ 班編成及び担当会場 

 Ａ班 Ｂ班 Ｃ班 Ｄ班 Ｅ班 

7/29 

（月） 
まなび学 園 

松 園 

振興センター 

花 北 

振興センター 

笹 間 

振興センター 

花 南 

振興センター 

7/30 

（火） 

湯 口 

振興センター 

湯 本 

振興センター 

浮 田 

振興センター 

田 瀬 

振興センター 

谷 内 

振興センター 

7/31 

（水） 
文 化 会 館 

成 島 

振興センター 

土 沢 

振興センター 

小 山 田 

振興センター 

亀 ケ 森 

振興センター 

8/5 

（月） 

好 地 

振興センター 

大 瀬 川 

振興センター 

八 日 市 

振興センター 

八 幡 

振興センター 

八 重 畑 

振興センター 

8/6 

(火) 

新 堀 

振興センター 

大迫交流活性

化 セ ン タ ー 

内 川 目 

振興センター 

外 川 目 

振興センター 

矢 沢 

振興センター 

8/7 

(水) 

宮 野 目 

振興センター 

太 田 

振興センター 
   

議 
員 

佐藤 峰樹 

（総務・広聴） 

高橋  修 

（総務・議改） 

阿部 一男 

（総務・広報） 

羽山るみ子 

（総務・広報） 

小原 保信 

（総務・広報） 

小森田郁也 

（総務・広報） 

櫻井  肇 

（総務・広報） 

照井 明子 

（文福・議改） 

似内 一弘 

（総務・広聴） 

本舘 憲一 

（文福・広聴） 

照井 省三 

（文福・議改） 

鹿討 康弘 

（文福・広報） 

盛岡 耕市 

（文福・広聴） 

佐々木精市 

（文福・広報） 

菅原ゆかり 

（産建・広聴） 

及川 恒雄 

（文福・広報） 

若柳 良明 

（産建・広聴） 

内舘  桂 

（産建・広聴） 

佐藤  現 

（文福・議改） 

藤根  清 

（産建・議改） 

久保田彰孝 

（産建・広聴） 

横田  忍 

（産建・議改） 

伊藤 忠宏 

（産建・広報） 

伊藤 盛幸 

（産建・議改） 
 

※各議員名の下段（ ）内には所属している委員会等名を記載しています。 



目   次 

７月２９日（月） 

まなび学園 ·················································· １ 

 松園振興センター ············································ ２ 

 花北振興センター ············································ ３ 

笹間振興センター ············································ ４ 

花南振興センター ············································ ６ 

 

７月３０日（火）  

 湯口振興センター ············································ ８ 

 湯本振興センター ·········································· １０ 

 浮田振興センター ·········································· １１ 

田瀬振興センター ·········································· １２ 

 谷内振興センター ·········································· １４ 

 

７月３１日（水） 

 文化会館 ·················································· １５ 

 成島振興センター ·········································· １７ 

 土沢振興センター ·········································· １８ 

小山田振興センター ········································ １９ 

亀ケ森振興センター ········································ ２１ 



８月５日（月） 

好地振興センター ·········································· ２３ 

 大瀬川振興センター ········································ ２５ 

 八日市振興センター ········································ ２６ 

八幡振興センター ·········································· ２７ 

八重畑振興センター ········································ ２９ 

 

８月６日（火）  

 新堀振興センター ·········································· ３０ 

 大迫交流活性化センター ···································· ３２ 

 内川目振興センター ········································ ３３ 

外川目振興センター ········································ ３４ 

 矢沢振興センター ·········································· ３５ 

 

８月７日（水） 

 宮野目振興センター ········································ ３６ 

 太田振興センター ·········································· ３９ 



まなび学園
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

矢沢地区の住民だが悪臭が顕著で困っている。現状で
の対策について伺いたい。

ご意見として承ります。

2

悪臭対策について、市と県の役割が明確でない。県は、
臭いを取り締まる権限がないのか。

県の条例は設置から設備に関する条例で有り、臭いに
ついては規定されていません。そのため市は、花巻市悪
臭公害防止条例を制定し規定しています。今回の県要
望では、他県のように化製場からの臭いにより地域住民
に悪影響を及ばさないことを定めるように条例改正を求
めています。

3

桜台小学校が長寿命化改良工事の対象になった理由
はなぜか。

人口集積地であることや、建築後40年が経過し、改修後
30年以上使用する学校が対象であることから選定された
ところです。

4

矢沢地区で進められている、義務教育学校の開校日は
いつか。

令和10年4月開校を予定しています。

5

花巻市の人口減少問題をどのように考えているのか。 市では人口減少を緩やかなものとするため、第２次花巻
市まちづくり総合計画に子育て政策等を定め推進するこ
ととしています。議会でも最大の課題であると捉え取り組
んでまいります。

6

少子化対策はどこの自治体でも行っており、自治体間競
争に発展しかねない。生き残った自治体がその責任に
於いて、弱い自治体を支援することが必要ではないか。

ご意見として承ります。

7

まなび学園に参加した市民は3名と少数で、非常にもっ
たいない。懇談会への参加率を向上させるための取り組
みは。

ポスターや班回覧、ホームページへの公表、コミュニティ
会議への協力要請等、様々な取り組みを行ってきまし
た。今後の手段として、更なる周知を目指し検討したいと
考えています。

8

若い世代は市議会だよりを見ない。SNSを活用した取り
組みが大切ではないか。

市ホームページへの掲載やインターネット議会中継の他
に本年6月定例会からユーチューブでの発信を開始し
た。今後も、実現可能な取り組みを協議して行きたいと
思います。

1



松園振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

人口減少対策について雇用創出が重要と考えるが、北
上市と比較すると誘致企業規模が見劣りする。

ご意見として承ります。

2

花巻球場のスタンド下外壁にコウモリが巣を作っている。
民家の軒下に入り込んだり、ふん被害に困っている。

ご意見として承ります。

3

ツキノワグマ出没の際の広報について、広報車が回って
いるが良く聞こえない。

ご意見として承ります。

4

鹿・イノシシの出没が多くなっている。
対策の準備が必要ではないか。

ご意見として承ります。
※電気柵の設置、捕獲した場合国の交付金にかさ上げ
して補助しています。イノシシ対策はＩＣＴを活用した囲
いワナを2台増設しています。

5

市道沿いの街路樹が枯れたままになっている。（南万丁
目・日居城野線）
星が丘の「きらきら星公園」の街路樹も枯れてなくなって
いる。
市の今後の対応を伺いたい。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

6

天下田アパート（市営住宅）は、区長として広報などを配
布しているが４割ほどしか入居していない。広報などで
募集するなど、もっと活用するような工夫をしてはどうか。
開発公園について、樹木の伐採をもっと速やかに実施し
て欲しい。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

7

居住地前のカーブミラーが移設されたが、効果が薄く
なったように思う。
※イルクォーレ前、サンパーク住民

ご意見として承ります。

2



花北振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

花巻の食料自給率はどのような状況か。 ご意見として承ります。

2

総合花巻病院は、市民にとって大切な病院である。様々
な問題を抱えているようだが解決に全力を尽くしてほし
い。

市民に安心して利用される病院づくりが必要です。再生
計画は9月頃示されることから、その内容を議会として
しっかり精査し市民の期待に応える病院運営に注視して
いきます。

3

高齢化が進行している。地域コミュニティの役員でも成り
手問題があり、将来が期待できないあきらめ感がある。

地域役員が担う負担が過多になりすぎているかもしれま
せん。場合によっては役職などの統廃合を思い切って
断行し、従来の負担を軽減していくことが必要ではない
かと思います。次の世代が地域の担い手として活躍でき
る条件整備に、地域のみならず行政とともに考える必要
があると思います。

4

普段は市の情報について文字で知るだけである。この懇
談会に参加し初めて理解できることが分かった。地域の
大きな課題は地域づくりを推進する人材がなかなか見つ
からない事である。
地域の集まりに参加者が少なく今後どうしたら「将来に繋
ぐ」ということを地域の方々に関心や理解をしてもらえる
のか心配だ。

市内各地から同様の声があるのは承知しています。地
域で解決できないものは行政が手を差し伸べていく事と
考えるが、地域で取り組む事には、地道ではあるが地域
の皆さんが協力し合う機運づくりが重要だと思います。

5

民生児童委員も務めている。一人暮らし問題があって、
そこに入り込むのに1年以上かかるケースがある。それだ
け信頼を作るのに時間がかかるということである。後継者
を確保できない問題もあり地域で解決してほしいと言わ
れると大変困惑する。

民生児童委員を所管する担当課との情報交換、情報共
有をしていく事が必要ではないでしょうか。人口減少や
地域実情が異なっていることが、地域で民生児童委員
確保を妨げる要因とも考えられます。こうした現状を担当
部署に伝えつつ改善を図る必要があると思います。

6

議会モニターを務めている。議会報告会に参加して感じ
たことは参加者が少ない事。参加者を増やすためにもコ
ミュニティに参加啓発や広報が必要ではないか。

議会報告会への参加者が、どのようにすれば増やせる
か議会では議論してきました。何か良い取り組みが有れ
ば、市民の皆様から提案を受け今後の議会報告会に活
用したいと思います。

3



笹間振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

花巻病院の経営状況と今後の改善策について伺いた
い。

ご意見として承ります。

2

花巻病院の債務超過には、減価償却費が大きな原因で
はないか。花巻病院は必要な病院であり花巻市全体で
支援していくべき。

花巻病院の債務超過については、減価償却費も大きな
原因ですが、病院の跡地の解体費や土壌改良等につ
いても想定を上回る経費が掛かったと伺っています。

3

市道の未舗装部分について、除雪しても雪が溶けない、
砂利が飛ぶなどの問題があるので、早急に対応をお願
いしたい。

ご意見として市の担当部署にお伝えしますが、具体的な
箇所がある場合は、市の担当課にお知らせください。

4

新図書館建設について、議員を含め市民の意見も色々
分かれていると聞いてるが、現状としてどのような進み具
合となっているのか。

現在、６月補正予算で可決された新図書館の候補地に
関わる意見集約における業者選定の手続きを行ってい
ます。

※新花巻図書館建設候補地選定に係る意見集約等運
営業務委託プロポーザルについて、応募者は1社のみ
で、その1社について審査したところ合格点には達しな
かったことから、運営業務委託そのものが不調となりまし
た。

5

東西自由通路と駅の橋上化の進捗状況について聞きた
い。

駅舎のデザインの基本案が決定し、現在基本設計を
行っているところです。現在の計画では、令和１０年の供
用開始を目標に事業が進んでいます。

6

公共施設のマネジメント計画のアクションプランの策定が
かなり遅れているようである。総務常任委員会において
所管事務調査をしてほしい。

ご意見を総務常任委員会にお伝えします。

7

笹間第二小学校の跡地利用について、コミュニティ会議
が単独で跡地利用について活動するのは限界がある。1
つの選択肢として、企業誘致もあると思うので、条例整
備をしたり、ホームページを作ったりするなどして、積極
的に活動してはどうか。

学校跡地の企業誘致活動について、条例整備は不要
ですが、建築基準法上の用途変更の必要があるため、
防火対応等の整備が必要となります。笹間地区におい
て活用策の方針がまとまれば、議会においても、常任委
員会で検討し市に政策提言することはできると思いま
す。

8

市内に土地活用できるところがあるので、積極的に企業
誘致をしてもらいたい。

企業誘致について、議会の所管である産業建設常任委
員会につなげて参ります。

4



笹間振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

9

新図書館と花巻病院については文教福祉常務委員会
の所管であるが、なぜ所管事務調査が行われないの
か、非常に疑問を感じている。

新図書館については文教福祉常任委員会に所管事務
調査を求める陳情が出されましたが、特別委員会です
でに審査済みであるので所管事務調査は行わないとい
うことで不採択となった経緯があります。花巻病院に関し
ては、文教福祉常任委員会でまだ議題になっていない
ので、 今後の課題となると考えています。

10

行政事務組合など北上市が中心で、北上市の議員が活
発に動いている。花巻市も負担する部分が大きいので、
花巻市の議員もそれなりの強い意見を出してほしい。

例えば 岩手中部広域行政組合のクリーンセンターの処
理施設の整備問題で資材高騰により負担金が増え、構
成市町の足並みがそろわないなどの案件も出てきてい
ます。こういった問題も含め、隣接する笹間地区としての
意見があれば、ご意見として市の担当部署にお伝えしま
す。

11

市が条例化を予定しているパートナーシップ制度につい
て慎重な立場である。花巻市がなぜ条例によって制度
化するのか、理解できない。総務常任委員会において
所管事務調査をしてほしい。

ご意見として総務常任委員会にお伝えします。

5



花南振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

給食費無料化に努力してほしい。 ご意見として承ります。

2

花巻東高校への人工芝整備への支援はどうような過程
があったか。

花巻東高等学校から市に対し一般開放も行う野球場及
びソフトボール場への人工芝整備について要望があり、
６月定例会で決定しました。

3

花巻病院への5億円について、状況を市民に早めに情
報提供が必要ではなかったのではないか。

市からの説明では、病院への悪影響が考えられたので、
直前の情報提供になったとのことです。

4

５億円出して、良くなったのですか。 花巻病院では今後再生計画を立てていくとのことであ
り、健全運営が図られることを期待しています。

5

市からの理事への経営責任は、どのようになっているの
か。

花巻病院では、経営陣を変え専門のコンサルタントを入
れて経営、運営計画を示すとしております。

6

健康保険証の無くなるが残してほしい。 健康保険証は廃止されますが、資格確認書が発行され
るため問題はありません。
ご意見として担当部署に伝えます。

7

新図書館について、旧総合花巻病院跡地あるのにJR花
巻駅に建てるのはどうしてですか。

JR花巻駅前を要望する市民の声があり、現在、旧総合
花巻病院跡地とともに、建設場所について検討していま
す。

8

無駄の税金を使わないで、建ててください。安く建ててく
ださい。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

9

署名活動していますので、市民の意見を聞いてくださ
い。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

10

東和バス経路は市が決めたのか。 東和地域の方々と話し合って決めました。

11

各市議会議員の公約を実現するように努力してほしい。 実現に向けて努力しています。

12

議員の視察研修は皆、同じところにいっているのではな
いか。

視察研修は、常任委員会・特別委員会・会派などがあ
り、目的別に行っております。

13

投票率向上の視察はどうでしたか。 視察先では、期日前投票所を多くしましたが、投票率は
下がっている事例がありました。
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花南振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

14

議員報酬調査検討特別委員会について、内容を教えて
ほしい。

現在、議員活動日数などを調査しています。
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湯口振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

花巻市の現時点での有機農業の方向性について知りた
い。

ご意見として承ります。

2

肥料等の高騰が顕著である。昨年度同様に今年も補助
はあるのか。

令和6年度当初予算に物価高騰対策として、昨年同様
に盛り込まれています。

3

花巻市農業委員会で定めている農業者労賃が全国的
にも低い。農業者の意欲を高めるためにも改訂が必要
ではないか。

ご意見として承ります。

4

花巻農業高校生徒に対して農業講話を行った経緯があ
るが、非常に関心を寄せていた。もっと若い世代にも農
業に関心を持たせる必要があるのではないか。

花巻市の基幹産業でもある農業を守り後世に伝えるた
めにも、若い世代の関心を高めることは重要です。議会
としても課題意識を持ち議論して行きます。

5

マイナンバーカードを持っていないが、健康保険証の有
効期限が満了すれば使用できなくなるのか。

健康保険証の有効期間が満了しても、資格確認書が交
付されるため、通院には支障ありません。

6

県道花巻大曲沢内線の進捗状況について伺う。 主要地方道花巻大曲線小倉山川舟トンネルが8月4日に
開通されますが、全線の早期整備を期待します。

7

新花巻図書館の意見集約として約1千万円とあるがその
妥当性は。

意見集約の方法として、参加者が自由に発言できる方
法で複数回開催し、参加者も年齢や居住地に偏りがな
い方法で選定し、適切な運営や指示が可能なファシリ
テーターを配置し、結果を集約するといった条件で見積
をとって算定したとの説明がありました。

8

第2次花巻市まちづくり総合計画が策定されたが、計画
の中身に於いて議会として取り組んだ内容は何か。

今日までの一般質問や議論を通しの政策提言や各委
員会及び各会派での活動も加味されて計画が策定され
てきたと理解しています。

9

若い世代が議員を志す上で、現在の議員報酬は低いの
ではないか。

現在、議員報酬調査検討特別委員会が設立され検討を
行っています。まずは、現在の活動量の調査や他市の
事例を調査し市民の意見を集約していきたいと考えてお
ります。
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湯口振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

10

イトーヨーカドーが撤退すると、人が集うところが花巻に
はなくなってしまう。大人から子どもまで楽しめる場所が
なくなり、他市へ人流が流れてしまうことが心配だ。

OICグループに事業が引き継がれ、スーパーは営業さ
れる予定です。
ご指摘の点については、ご意見として承ります。

11

イトーヨーカ堂内にある花巻市交流プラザが十分に有効
活用されていないと感じる。

ご意見として承ります。
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湯本振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

旧花巻温泉病院や旧ホテル花仁などの後始末（撤去）
について、ホテル花仁は「特定空き家」に当てはまらない
かお尋ねいたします。

ご意見として承ります。

2

新花巻図書館について、建設候補地比較調査業務委
託のスケジュールは決まっているのかお尋ねいたしま
す。
プロポーザル方式が分かりにくい。
過去に事例はあるのか伺う。

「新花巻図書館建設候補地比較調査業務委託」（１/18
～10/15）の結果を元に「プロポーザル方式」で公募しま
した。専門業者の提案した方法で市民の意見集約（10
月から3回実施）した結果を12月の試案検討会議に報告
されます。
「プロポーザル方式」は入札方式のひとつであります。専
門性が要求される「随意契約」を行う業者を選定する手
法であります。「企画競争入札」ともいいます。平成31年
に「花巻市プロポーザル方式運用ガイドライン」を制定し
ております。過去の事例として「第２次まちづくり総合計
画」の策定支援をプロポーザルで募集して選定し業者に
委託した経緯があります。

3

「花巻空港駅」はターミナルビルまで3.8ｋｍ、徒歩で1時
間要する。空港アクセス駅として意義が見いだされてい
ないと思う。現状についてどう思うか。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

4

湯本診療所、二枚橋診療所、花巻温泉病院（医大）や
高橋歯科もなくなったことにより診療や治療の他に処方
薬ももらえる場所がなくなって困っている。

ご意見として承ります。

5

令和５年意見書案第３号 学校給食費の無償化を求め
る意見書の取り扱いについて伺います。

花巻市議会で令和５年１２月１４日に議決し、国において
学校給食費の早期無償化を実現するように要望する同
意見書を国に提出しました。

6

令和６年第１号陳情 福祉（介護）の質の向上と介護職
の賃上げを目的とした花巻市独自の福祉事業について
の取り扱いについて伺います。

審議の結果、介護給付費準備基金を活用した市の独自
事業を実施することは、基金の設置目的から困難である
ことから不採択となりました。

7

投票率向上に係る行政視察について、視察先３カ所を
選定した根拠はなにか伺う。

投票率向上に先進的な取り組みを行っている行政を選
定しました。特に那須塩原市は数々の積極的な努力を
重ねています。県内では一関市、奥州市が先進地であ
り参考になりました。その結果として本年３月に総務常任
委員会として「投票率向上に関する提言書」を選挙管理
委員会へ提出しました。
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浮田振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

地域の若者は結婚と同時に他地域に移住する傾向があ
る。浮田地区は北上市に近接する地区であるため、北
上工業団地への就労者を受け入れる住宅団地整備が
できないものか。

ご意見として承ります。

2

地域で鳥獣被害を減らすため、道路脇の草刈りをしてき
れいな里山作りを目指している。

クマの被害を減らすには、素晴らしい取り組みだと思い
ます。

3

高齢の母のマイナカードをまだ作っていない。今後、健
康保険証は利用できるのか。

マイナカードを取得していなくても資格確認書が届くの
で問題はありません。

4

マイナカードは必ず作らないといけないのか。 国ではマイナカードの作成は任意としています。

5

新花巻図書館の建設場所を決めるのに、どうしてこれだ
けの時間を要するのか分からない。早期の建設が望ま
れる。

現在、市は建設場所に関わる比較検討資料の作成や市
民の意見集約をプロポーザル方式で進めることとし、本
年10月頃を目途に場所選定する予定にしています。

6

浮田地区は北上市と接し生活圏に入っている。予約乗
合交通の北上市への乗り入れができないものか。

他市への乗り入れについては、相手の自治体との協議
が生ずるなど、実現にはハードルが高いようです。しかし
利便性向上は大切ですので、求める声が多いのであれ
ば市に要望することを視野に入れるべきと思います。

7

浮田振興センターは老朽化が進行しており、また隣接す
る講堂は築100年以上経過している。旧浮田小学校跡
地を利用し、新たに振興センターと社会体育館の建設
はできないものか。

市は財政上の理由で、新たな施設整備を考えておりま
せんが、現在の建物の老朽化などを踏まえれば、地域
が望む施設整備を市に積極的に働きかけていくことは重
要だと考えます。

8

総務、産建の政策提言の内容と結果はどうなっているの
か。

内容は市のホームページに掲載しています。結果につ
いては今後、市と検証していく必要があります。
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田瀬振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

矢沢小学校と矢沢中学校の義務教育学校、小中一貫
校について、矢沢中学校を長寿命化して使うというような
話を聞いたが、新校舎の建設をすべきと思う。教育委員
会ももう少し本気になって考えてもらいたい。

ご意見として承ります。

2

鳥獣対策について、捕獲した鳥獣の処理方法について
教えてもらいたい。捕獲後の処理ができなくて、結局取
らないということになってるような気がする。

大迫地域では処理の方法を含めた鳥獣対策の講習会
を開催したとのことです。産業建設常任委員会につなげ
ていきたいと思います。
※鳥獣の残骸は岩手中部クリーンセンターで処理できま
すし、埋設することが認められており、そのように処理し
ていると認識しております。

3

農業政策について、交付金のための書類作成が面倒で
ある。（水田活用の直接支払い交付金のための）５年のう
ち１回１か月の水張りについて条件どおりできるところは
ほとんどない。そういうことから農業を辞めていく人が増
えるのではないか。

水張りについては、市長も農協と農水省と、現場の実情
に応じた対応を求めて要望や議論を交わしたと聞いて
います。耕作放棄地に繋がったりすることのないよう、議
会としても注視します。

4

新図書館について、市側と議会側と対立してるような感
じがする。いつ実現するのか。時間がかかっている理由
は何か。

図書館について、場所の問題が一番大きいが、議会とし
て一本化していません。 また、市民の意見も集約できて
いないということで、現在、市では意見集約をするための
プロポーザルによる業者選定を行っているところです。

※新花巻図書館建設候補地選定に係る意見集約等運
営業務委託プロポーザルについて、応募者は1社のみ
で、その1社について審査したところ合格点には達しな
かったことから、運営業務委託そのものが不調となりまし
た。

5

駅の橋上化における市の負担額について伺いたい。 駅の橋上化の建設費は約３６億円。国庫補助金や合併
特例債等を活用すれば、市の実質負担額は約６億円と
なります。

6

田瀬振興センターの新築要望を出している。５０年に近
くになる施設なので、なんとかお願いしたい。

振興センター新築については 、財政的な計画上で、な
かなか困難な状況と伺っています。令和５年度までの公
共施設マネジメント計画実施計画編では、田瀬振興セン
ターは計画上そのまま維持であったが、現在第２次の実
施計画を策定中であり、近々市から方針が示されると思
います。
※第2次の実施計画（素案）において「現状維持」の方針
です。

7

公衆トイレのカギが故障しているのを直してほしいといっ
ているがなかなかやってもらえない。市道に陥没したとこ
ろがあるので、早くやってほしい。

トイレ、道路陥没については総合支所に、早急に対応し
ていただくよう伝えました。
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田瀬振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

8

高齢者福祉タクシー券の増額をお願いしたい。高齢者
の通院医療費の助成制度もあるが、立て替え払いで後
日振込みとなるので、高齢者の高額な立替えは金銭的
に難しい。

産業建設常任委員会で公共交通の在り方について政
策提言を行いました。その中で地域の課題として本当に
欲しい公共交通について 地域で話し合う場を検討する
よう提言に入れているので、タクシー券の増額や医療通
院の助成の部分について、産業建設、文教福祉常任委
員会で調査をして、当局とよく協議をしながら いい方向
性をだすようにつなげて参ります。

9

テレビの共同受信施設の難視聴対策について、デジタ
ル化に際して電気使用料が上がった。そういった場合に
補助があるのか聞きたい。

共同受信施設を廃止する場合の補助、電波状態の調査
の補助はありますが、それ以外の維持のための補助は
今の時点ではないと聞いています。
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谷内振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

若い方の県外流出を呼び戻す対策についての取り組み
はどうなっているのか。

ご意見として承ります。

2

少子化に伴い後継者問題が深刻であるが議論は出てい
るのか。

議論はしているが、なかなか難しい問題であり、今後も
議論を重ねていきます。

3

補助金だけの対策ではなく、抜本的な鳥獣対策をしっか
りしてほしい。
県や国にでも要望していただきたい。

市は有害鳥獣の生態に詳しい方を有害鳥獣対策アドバ
イザーと有害鳥獣対策推進員として採用し、相談や指導
をしていただいている。
県や国に引き続き要望していきます。

4

新花巻図書館の方向性を早急に決めていただきたい。 新図書館は建設候補地の比較検討資料を作成中で
す。その後、市民説明会を行い意見集約し、今年度中
に決める予定です。

5

花巻市図書館の位置付けはどうなっているのか。 花巻市中央図書館の位置づけとなります。

6

認知症行方不明者の対策はどのようになっているのか。 事案が発生したときに市ではSOSネットワークがあり、協
力者や消防団に速やかに連絡が入り、情報共有され早
期発見・保護に協力しています。

7

議会報告会の目的を聞きたい。 市民の声を議会に反映させるためです。
伺ったご意見は、担当の常任委員会等に伝え精査を行
い、その後、議長、市長へと報告されます。
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文化会館
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

悪臭公害対策について、現在の動向について知りた
い。

ご意見として承ります。

2

総合花巻病院への財政支援に際して、議会は病院の経
営状況を把握してこなかったのか。

3月22日の議員説明会まで、議会側は総合花巻病院の
財務状況について把握してはいませんでした。

3

地域医療の大切さについて、議会での議論が少ない。
総合花巻病院のみならず市全体として地域医療を守っ
て行くという議会としての意思が伝わらない。

指摘については真摯に受け止め、議会として議論を重
ねていきます。

4

区長をしているが、民生委員を始め地域の役のなり手が
いない。

ご意見として伺います。

5

総務常任委員会の政策提言の中で、選挙ポスター掲示
板の見直しについて定めているが、議会としての考え方
は示しているのか。

選挙ポスター掲示板の見直しについては、合併以前か
ら設置枚数に変更はないのが現状です。人口動態に変
化もあり、今ここで再評価が必要ではないかとの考えで
提言に盛り込みました。

6

政策提言を行う上で、議会側が一方的に行ったとすれ
ば、一方通行になってしまう。市側と協働で作り上げて
行く必要があるのではないか。

今回の政策提言は、様々他市の取り組み状況の視察や
所管事務調査、提言の素案作成に関わっての市側との
共同作業によって策定されてきました。決して、議会側
が一方的に定めたものではありません。

7

配付資料の中に産業建設常任委員会のQRコードも掲
載されていればよかった。

今回配付した資料は、6月までの活動状況をまとめたも
のであり、産業建設常任委員会の政策提言は7月であっ
たため掲載されなかったものです。次回以降については
広聴特別委員会で検討し定めて行きたいと思っておりま
す。

8

政務活動費の執行状況について、24万円を超えて計上
されている議員がいる。その目的と活動量を多く見せる
ことによって、議員報酬の検討に反映させる意図がある
のか伺う。

政務活動費の計上につきましては条例で規定されてお
り、議員個々の政務活動を明確にし使途基準に沿って
掲載する義務があります。また、額を超えて掲載すること
が、自己アピールであったり議員報酬を検討する根拠と
するものではありません。

9

材木町在住だが、市民の家の行く末を心配している。 ご意見として承ります。
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成島振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

花巻市は狩猟免許やガンロッカーや装弾ロッカー購入
補助金制度があるが、秋田では猟銃購入にも補助金を
出している。獣害駆除に関わる担い手を増やすために
有効だと思う。

ご意見として承ります。
※現在、市民から具体的要望はありません。

2

中山間地域の農業問題、高齢化と鳥獣被害と担い手不
足、多面的機能支払交付金の事務的負担を理由にや
める人が増加している。（農地を貸したい人は多いが借
りたい人はいない）

ご意見として承ります。

3

「水張り制度」は不合理である。野菜を栽培している圃場
に水は溜まらない。ブロックローテーションも不可能であ
り、対応策は難しい。

ご意見として承ります。

4

農業委員会に「農地利用最適化推進委員会」が創設さ
れたが、その効果について伺う。

「農地利用最適化推進委員会」の成果についてはお答
えできる資料がありません。中山間の農業経営について
農業委員会にお伝えします。
※農業委員と農地利用最適化推進委員が一緒に農地
の見回り活動を実施しています。

5

新図書館について、今後どのように進んでいくのかお尋
ねいたします。

建設場所は、旧総合花巻病院跡地と花巻駅周辺と絞ら
れて来ています。本年10月に配置計画、事業費等が示
されることとなっています。その後市民の意見を集約し、
建設場所を決定していくこととなると思います。

6

予約乗合バス（デマンドタクシー）について、ステップが
高くてお年寄りや足が不自由な方はとても乗りにくい。料
金一律の理念は分かるが利用距離が近い人にとっては
運賃が高くなった。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

7

美術館や博物館などシニア割があれば良い。 ご意見として市の担当部署にお伝えします。

8

テレビ難視聴地域について、５月に開催された市の説明
会によると現状の共同受信施設のケーブルテレビ難視
聴解消ではなく、地デジ化による戸別アンテナ設置への
移行と施設解体という内容だったらしい。詳しく教えても
らいたい。

総務省は2015年に地デジ難視聴対策等が完了したと発
表しました。地デジ化（衛星放送）や電波中継局の環境
変化により、テレビ共同受信施設を使用しなくても戸別
アンテナの設置等によりテレビ視聴が可能な地域が増え
てきたことから、今回の説明会では組合がテレビ共同受
信施設の全部または一部の解体費用の補助とテレビ電
波受信調査費用の補助があります。
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成島振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

9

東和の有線放送は生活になくてはならない大事なシス
テムである。なくすことなく維持してもらいたい。

ご意見として承ります。

10

成島地区には毘沙門や成島和紙、成島工芸館がある。
花巻市としてもっと宣伝してもらいたい。

ご意見として承ります。

11

東和温泉、道の駅東和周辺の環境について
・存在感が薄い。
・建て替えるべきだ。
・東和温泉の駐車場を舗装するべきだ。
・周辺整備を要望する。

ご意見として承ります。
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土沢振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

前郷地区に砕石所を運営している業者がある。当該業
者が砕石を作る際に騒音や粉じんを発し地域住民から
被害を訴える声がある。

ご意見として承ります。

2

高齢化が進行している。高齢者が抱える様々な問題に
どう対応していくのか、市の担当部署では色々取り組ん
でいると思うが、議員も地域の実態を把握していない事
にも問題があるのではないか。

議員の活動は地域住民に寄り添うことから始まると思っ
ています。各議員は、それぞれ活動を通じて把握してい
るものと考えております。

3

畜産農家は減少の一途だ。飼料高騰や燃料高騰、はた
また有害鳥獣の被害など様々な要因があるが何とかして
ほしい思いだ。

農業は本市の基幹産業として希望の持てる経営に様々
な対策をこれまでも講じてきました。市では飼料購入に
対する支援や乳用子牛等の市場価格の影響緩和など
様々な施策を講じており今後も農家・農業従事者の声を
聴きつつ対策・対応が図られるよう議会としても注視して
いきます。

4

花巻図書館の建設場所について議論がされているよう
だが、利用者にとって大事なことは駐車場がしっかり確
保されることだと考える。また、高齢者の利便性を考える
必要があるのではないか。

駐車場の確保については、駅前・旧総合花巻病院跡地
とも、利用に不足ない確保を考えているようです。

5

旧東和町の中心市街地はここ土沢地区です。中心地で
ありながら過疎化が進み人口減少のみならず使用でき
ない公共施設がたくさんあります。建物の老朽化の進
行・景観を壊し住民の不安が増幅している。どう考えて
いけばよいものか。

地域の方々の心配を払拭していくためにも今解体は出
来ずともいつまでに何をどうするか、などのスケジュール
を示していくことが住民の安心感につながると思う。地域
から解体等の要望を出していくことが大切ではないかと
考えます。

6

介護人材の賃金が極めて低い現状がある。市では介護
職員の待遇改善にどのように臨んでいるか。

介護職員の賃金改善は大きな課題と受け止めていま
す。市は介護職員の確保では奨学金返済への補助や
家賃補助など行っていますが、成果が出ていないようで
す。賃金改善については国が報酬単価の引き上げをし
ていくことだとしています。議会としても全国の情報を把
握し、しっかり臨んでいきたいと考えております。

7

JR釜石線の議員連盟を設置したようですが、議員連盟
の将来の方向性についてはどう考えているのでしょうか。

具体的取り組みはこれからの協議となりますが、沿線住
民の皆さんのお考えなどを聞きJR釜石線の利用者増に
向けた取組に努めていく考えです。
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小山田振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

東和中学校ではスクールバスで帰るために部活をしな
いで帰る中学生も結構いる。そのために運動不足が心
配されるがその辺をどのように考えるか

ご意見として承ります。

2

園児が減少している小山田保育園の今後について、ど
のようになっていくのか。

小山田保育園の園児数は現在１１名。令和８年度には
一桁になるとのことで、教育委員会では保育園の適正配
置に関する基本指針から、閉園も含めて考えており、小
山田保育園の保護者と話し合いを行いました。教育委
員会では保護者や地域の方の考えをまとめながら方向
性を出していきたいとのことです。

3

花巻市では 農業に対する取り組み方が近隣に比べて
弱いっていう意見を持ってる方の話を聞いたが、議会の
捉え方はどうか。

農業関係の予算については、市独自のものも含めて、
国の補助金に上乗せした形での補助事業を創設する
等、他市町村と比較してもそん色のない取り組みと考え
ております。

4

豪雨で田んぼが崩れたが、それについて何か助成はあ
るのか。

大規模なものについては国庫補助事業の災害復旧費が
あります。小規模な場所については総合支所に相談し
てほしい。

5

機械が壊れて農業ができなくなったので土地を売りたい
がなかなか買ってくれる人がいない。それでも水利費は
払わなければいけない。高齢化等で施設に入っても水
利費は払わなければいけない。そう言った人が今後増え
てくる。何かいい手立てはないか。

なかなか有効な手段はないと思われますが、ご意見とし
て承ります。

6

米価が下がり農業経営が成り立たなくなっている。若い
担い手も育たない。サラリーマンの給料を農家がもらえる
のであればやる人もいると思う。

ご意見として承ります。

7

健康保険証を廃止するといろんな問題が出てくると思う。
請願が出て不採択となったようだが、市議会としては、健
康保険証はなくなってもしょうがないという判断をしたと
いうことか。

文教福祉常任委員会では、マイナンバーカードのない
方へは資格確認書が職権で交付されるとの説明を受
け、審議の結果不採択となり、その後、本会議でもそれ
ぞれ意見があったが、結果不採択となったものです。

8

新花巻図書館がいつできるのか。橋上駅はいつ完成す
るのか。過程が見えてないので教えてほしい。

新図書館については合併特例債の発行ができる最終年
度が令和１２年度なので、遅くともそれまでに完成しない
と有利な財源が活用できないということになります。駅の
橋上化は、令和１０年度の中頃には利用できるようにな
るという見込みになっています。
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小山田振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

9

新図書館の場所について 市民の意見が二分されてい
るというようだが、現状はどうなっているのか。

以前市の担当課が開催した説明会の中で、花巻駅前を
第一候補地として説明会を開催しましたが旧総合花巻
病院跡地を希望される方が多く、市民説明会の結果や
民間の方々のアンケート調査、高校生を対象に行った
調査等により市の方でこの２つに絞り、いずれかに決め
よういうことで今進められているところです。
現時点では未定です。

10

交通手段がない人たちをどのように生活させるのか、そう
いう提案があればお聞きしたい。

産業建設常任委員会では、移動の手段の確保について
「地域で話し合い、市で対応できることは対応すべき」と
いう提案を含めた政策提言を行いました。市では、予約
乗合交通について週３日のフリー運行から週５日の定時
運行へ移行する方針ですが、地域の方からフリー運行
の方が望ましいという声があって、改めて地区に入って
意見をお聞きすると予定と聞いています。

11

介護保険が上がっている状況で、介護報酬の認定委員
会には報酬として大きな費用が掛かっている。委員の数
を減らすとかAI等を活用して効率化するとか対応しては
どうかと思う。

ご意見として承ります。

12

議員報酬の今後の見込みを聞きたい。 現在、花巻市議会議員報酬調査検討特別委員会では、
小委員会を組織し一関市に行って視察を行ったり議員
の活動状況を調査したりしています。花巻市が合併して
から報酬は一度も見直しされていないので、まず現在の
議員活動に見合う報酬かどうか判断してから検討を進め
ていくこととしています。

13

移動スーパーのとくし丸が今走っているが、イトーヨーカ
ドーが撤退した後も継続するのか。

とくし丸は、１２月で終了すると発表されました。継続はし
ないと聞いております。
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亀ケ森振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

鳥獣被害について市はどのような対応を行っているの
か。

ご意見として承ります。

2

耕作放棄地が増えている。地域で管理していくことが難
しい。地域に人がいない。この現状をどう考えるのか。

他地域でも同様の課題があります。制度の問題もあり、
県・国への要望を続けていくことが大切と考えます。

3

地域で農業法人を運営しているが、やはり後継者(若手)
がいない。この現状は全国的にも同様と考えるが、その
中でもうまく運営している事例とかがあれば情報として教
えていただければ幸いである。

ご意見として承ります。

4

地域に空き家が増えてきているが市ではどのように考え
ているのか。

固定資産税を納付の方へ空き家バンクの登録を推奨し
ています。実際の登録数より現状は数多いとは把握して
いますが、まずは登録してもらいマッチングに結び付け
ていきたいと考えています。

5

新図書館整備について建設がだいぶ遅れているようだ
が、いつどのように決定するのか。

現在、２ヶ所の建設候補地についてコストの調査検討中
であり、結果が出来次第、市民説明会また各種団体等
から意見を聴き、最終的には議会での決定となります。

6

地域公共交通に関して、市長へどのような政策提言した
ものなのか教えてほしい。

産業建設常任委員会では、移動の手段の確保について
「地域で話し合い、市で対応できることは対応すべき」と
いう提案を含めた政策提言を行いました。

7

花巻病院跡地を取得した後はどのようになるのか。 図書館建設候補地となっています。

8

県立中央病院付属大迫地域診療センターの存続を願
う。

現在の病院機能を縮小することなく、必要な医師・医療
スタッフの適正な配置を岩手県に強く要望しています。

9

議員は市側の代弁者ではない。個々の考えをこのような
懇談会の場で表明してもいいのではないか。

開催要領により、会派や議員個人の見解は述べないこと
となっている。意見として伺います。

10

この懇談会の報告の取りまとめが遅い。また回答内容が
薄い。早急にホームページに公開してほしい。

遅延なく報告するよう努めます。
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亀ケ森振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

11

大地震等の災害があった場合の飲料水の対応はどのよ
うになっているのか。

岩手中部広域水道企業団や自衛隊と連携して対応する
ほか、各振興センター等に災害用飲料水が３日間分常
備されています。

12

花巻市の水道管が古くなっていると聞くが交換事業はど
のようになっているのか。

岩手中部水道企業団が管理しており、計画的に進めて
いるとのことでした。

13

井戸水の活用についてはどのようになっているのか。 保健所の水質検査が必要となります。
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好地振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

石鳥谷地区の小学校の統合について将来的な市の展
望は。

ご意見として承ります。

2

人口戦略会議の示した将来人口推計によると２０５０年
に花巻市の人口は３万人減になるのではないかというこ
とが示された。この点についての見解は。

花巻市では第二次花巻市まちづくり総合計画が策定さ
れ、人口減少対策が最重要課題として掲げられていま
す。議会もこの計画をともに推進していく必要があると考
えています。

3

好地の場合８０数件空き家があるとのことだが著しく破損
が進んでいるというのはどれくらいあるのか。

判定上Dとされている空き家が１１件あります。

4

市として行政代執行は今後起きうるのか。 市で現在１件行政代執行をしていますが、これに関して
は近隣に大きな影響をもたらすと考えられるためです。
特定空き家に認定されるのはあくまでも周囲への影響が
多大と協議会が認めたものです。

5

現在進行中の行政代執行に関する金額は。 総額約１億３千万円かかります。

6

代執行した土地は市のものになるのか。 現状土地の所有権はあくまでも現所有者にあります。今
後代執行の費用請求を行う形になっています。

7

空き家問題に関して、今回の行政代執行には一件撤去
するのに１億円かかっている。根本的な原因として人口
減少があり、取り壊さなければならない空き家が増えて
いくことが想定される
単純に考えると空き家所有者の方が管理保全してく、ま
たリノベーションして活用していくことが考えられるが人
口減少のスピードを考えると夢物語ではないか。

まずは空き家の所有者と地域・行政の連携強化、情報の
周知、生前相続の推進をはかり、大きな課題として地域
の方々と一緒に考えて参ります。

8

好地地区まちづくりビジョンを作成したが、その際の話題
で、若者目線でまちづくり、石鳥谷駅の活用について意
見が出た。また、北上川堤防の道路は通学路にもなって
いるが街灯もない。国の管轄とは思うが市では対処でき
ないものか。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

9

盛岡では最近路上喫煙に対する議論があった。路上喫
煙は見苦しいところもあるので喫煙所を設けるなど対策
をしてはどうか。

現在、花巻市の公共施設は敷地内全面禁煙であり、近
隣の喫煙スペースなどで喫煙しています。

10

市役所内で軽食をするスペースがなく、傍聴に行っても
不便だ。せめて一般の方にも時間を決めて場所を開放
してもらえないか。

市民の方がくつろげるスペースが必要という認識で伺い
ました。ご意見として市の担当部署にお伝えします。
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好地振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

11

６月定例会を傍聴に行ったが薄着で行ったら寒く外との
気温差を測ったら１５度もあった。傍聴者の事も考え、温
度設定も考えるべきではないか。

議場内の空調については、議会事務局と協議の上、対
応します。

12

議会報告会の案内が回覧板で回っているため見ていな
い人が多いと感じる。各戸配布にした方が良いのではな
いか

ご意見として伺います。
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大瀬川振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

鳥獣被害に対する電気柵設置について、有害鳥獣対策
アドバイザーの指導の下に川沿いに電気柵を設置すれ
ば対策としての効果が大きいと判断。例えば大瀬川橋か
ら富沢橋まで一直線1,000ｍの電気柵設置を農水省の
「多面的機能支払交付金」を活用したいと岩手県に相談
したところ「多面的は農地を守るための制度であって鳥
獣被害防止ではない。農地を守るためには直線ではな
く圃場を囲む電気柵でなければならない」と却下され
た。暗礁に乗り上げている。

ご意見として承ります。

2

マイナ保険証（マイナカードと健康保険証紐づけ）につ
いて、よくわからない。

現在の保険証は１２月２日に廃止され、新規発行が終了
します。経過措置としてマイナ保険証を有しない方には
「資格確認書」が交付されるので、引き続き保険診療を
受けられます。

3

新図書館について、構想から12年が経過しているが、い
つまで議論しているのか。いい加減決めてもらいたい。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

4

新図書館について、建設候補地の選定方法だが、プロ
ポーザル業務委託による意見集約を経た後の決定方法
について伺う。

プロポーザル方式により選定された委託業者が決まって
いないため、どのように意見が集約されるのか現時点で
は不明です。
合併特例債の活用期限が令和12年であるので、建設期
間を考慮すれば建設予定地の決定に猶予はありませ
ん。

5

消防団の統合問題が停滞したまま進んでいないように思
うがなぜか伺う。

統廃合については多くの意見があり複雑な問題です。
調整に時間を要しているようです。

6

人口減少の中でどのように地域経営をしていけば良い
のか、市当局のみならず議会サイドでもしっかりと議論し
て取り組んでもらいたい。

ご意見として承ります。

7

投票所が堅苦しい。もっと工夫が必要ではないか。 ご意見として承ります。

8

テレビ難視聴対策の内容や状況について伺う。 現在市内には５３のテレビ共同受信施設組合がありま
す。組合ごとに世帯数に差があり、また維持管理業務の
内容に違いがあります。今回は実態調査ということで補
助制度が創設されました。

9

投票率向上についての行政視察について、説明を求め
る。

　

投票率向上問題に積極的に取り組んでいる先進地を行
政視察するなどして協議を重ね本年３月に重要５項目か
らなる「投票率向上に関する提言書」を選挙管理委員会
に提出しました。
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八日市振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

その他プラゴミの処理方法はどうなっているのか。分別さ
せておきながら焼却するだけではないのか。

ご意見として承ります。

2

少子化により、伝統文化（神楽、鹿踊り等）の保存、継続
が困難になってきている。

地域の学校との連携を図り、授業で民俗芸能の大切さを
学ぶことが重要だと思います。

3

イノシシの被害が急増している。市としての対応を伺う。 電気柵などの鳥獣被害対策補助金の利用については
担当総合支所と相談してはどうでしょうか。
※電気柵の設置は、個人ではなく団体として取り組んで
ほしいと思います。アドバイザーが派遣されます。

4

これからの農業のあり方としてオーガニックビレッジ宣言
をどう思うか。

現在進行中なためご意見として承ります。

5

新花巻図書館建設についての意見集約は市の職員で
もできるのではないか。

議会でも議論してきました。その結果、業務委託が必要
と判断したものです。

6

少子高齢化に伴い行政区の班員が減り、防犯協会の役
員や保健推進委員などの参加が難しい。役職を減らし
てはどうか。

役職の問題については行政と共に考えてはどうでしょう
か。

7

議員との懇談会で出された問題点の振り返りが必要で
はないのか。常任委員会で審議、検討して欲しい。

重要な指摘であると思います。議会としての振り返りのあ
り方を検討してまいります。

8

広聴による報告書では「ご意見として承ります」との回答
が多いが、それでは読者に真意が伝わってこない。

検討いたします。
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八幡振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

石鳥谷地区の小学校の統合はどうなっているのか。 ご意見として承ります。

2

小規模校の利点を生かした教育も重要と思う。統合、小
規模両方の意見を検討して判断してほしい。

ご意見を参考に検討していきます。

3

移住政策について、市の取り組みを伺う。 移住を見込んだ、子育て世帯への住宅取得支援、新規
就農者住宅取得支援、ＵターンＩターン者への支援制度
等を用意し、移住の促進に努めています。

4

若者が県外に流出しないため、市内企業が独自の奨学
金制度を充実させて、その企業に市から支援をする政
策はないか。

県には、企業向け支援事業はあるが、市として現在企業
に支援する制度はありません。市には様々な奨学金制
度があるので活用して頂きたいと思います。

5

花巻病院の経営に対する市の考えを伺う。 花巻病院では、経営陣を変え専門のコンサルタントを入
れて経営、運営計画を示すとしております。議会としてこ
れ以上公費を投入しない様、経営状況を注視して参りま
す。

6

花巻病院が予約しても待たされる。 花巻病院の現状について、担当部署にお伝えします。

7

新図書館建設に向けプロポーザル方式の導入の結果
はいつ説明があるのか。

新花巻図書館建設候補地選定に係る意見集約等運営
業務委託プロポーザルについて、応募者は1社のみで、
その1社について審査したところ合格点には達しなかっ
たことから、運営業務委託そのものが不調となりました。

8

小森林地区に進んでいる企業のソーラーパネル設置に
ついて、環境や安全面について市の関わりを伺う。

環境への影響や規制等の関係で、市が関与できる場合
は進捗状況など、住民が安心して暮らせるよう、説明に
努めるよう担当課に伝えます。

9

石鳥谷地区の企業誘致に向けた工業団地化を進めて
ほしい。

企業誘致について、議会の所管である産業建設常任委
員会につなげて参ります。

10

盛岡では投票所で靴を脱がずに投票できた。花巻市も
そうしてほしい

施設管理等の部分もあり難しい問題ですが議会としても
検討して参ります。
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八幡振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

11

ふるさと納税について、使途が市長にお任せとの意向が
あるが、どういう意味か

寄附額が多いため、基金を創設して有効に活用するよう
にしています。使途を市長に一任するという寄付者の意
向が多いので、市側も様々な事業に活用しやすい部分
があります。市長にお任せといっても市長の判断で新た
な事業をするわけではなく、既存の事業に充当して活用
しているのが現状です。

12

投票率向上に向けた視察の内容を伺いたい。 ポスター掲示板の数の見直し、音楽など、投票所に入り
やすい環境づくり、若者向けのＳＮＳを活用した投票へ
の呼びかけ、立会人として若者を起用、幼児、小学生向
け有権者教育の充実など、参考となる部分がありまし
た。投票所への移動困難者支援も今後の課題と思われ
ます。
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八重畑振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

石鳥谷地域内の４校統合が中々進まない状況であり、
PTAも頑張りますので議員も声を上げてもらいたい。

ご意見として承ります。

2

今後の農業のためにも、有機農業を進めていただきた
い。

令和６年度中にオーガニックビレッジ宣言を市で行う予
定です。市議会でも有機農業についての講演会を開催
しており、今後も調査・研究していきます。

3

花巻病院の助成について教えてほしい。 花巻病院の経営継続のため、今年３月の臨時議会で市
が5億円を補助支援する補正予算を可決し、金融団体も
６億円の債務を放棄しました。

4

花巻病院で予約なしでは治療が出来ないといわれた
が、改善できないものか。

ご意見を市の担当部署に伝えます。
※脳神経内科と整形外科以外は、紹介状がなくても受
診できます。

5

新図書館の建設場所はどのようになっているか。 現在、新図書館は建設候補地の比較検討資料を作成
中です。その後、市民説明会を行い意見を集約し、今年
中に決める予定です。

6

宮沢賢治の心を大切に、花巻市を広く発展させていた
だきたい。

ご意見として承ります。

7

投票率向上にデジタル化を考えてほしい。 ご意見として承ります。

8

市議会活動をユーチューブで沢山発信してもらいたい。 ６月定例会から取り組みが始まりました。今後充実するよ
うご意見として承ります。
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新堀振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

石鳥谷地区の小学校の統合について、前向きな声を多
く聞いている。早く進められるよう議会からも声を上げて
いただきたい。

ご意見として承ります。

2

矢沢に設置予定の義務教育学校は大槌学園と同じよう
に、職員室１つの小中一貫校の形になるのか。

職員室については、小中の協働スペースになると伺って
おります。

3

花巻市の熊対策について教えて欲しい。 昨年も熊の出没が多くあり、議会でも議論になっていま
す。本年から花巻市ではAIカメラを導入し対策を図って
いるため効果について見定めていきたいと考えていま
す。

4

北上川の堤防について、以前は新堀側も堤防を作る話
があったがなくなった。その対策として川に生えている木
の伐採や草刈りで水の流れを良くしていくという話を聞
いていたが最近整備されていない。国交省の管理だと
は思うがその点市としてはどう考えているか。以前に一
度木を伐採したもののまた生えてきている。

河川国道事務所へ確認したところ、定期的な巡視を継
続し、危険性を把握して行くと回答がありました。
ご意見については、市の担当部署にお伝えします。

5

新花巻図書館関連予算にプロポーザル方式を導入した
が、応募した１社が落選し入札不調になった。新図書館
については後退したのではないか。

審査の結果基準に達しなかったために不採用になった
ものです。
※慶應義塾大学ＳＦＣ研究所に委託し、市民の意見集
約を行うとのことです。

6

新花巻図書館の建設について長い月日がかかってい
る。民間では考えられない。今すべてのコストが上がって
おり、建築費も更に上昇するのではないか。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

7

消防団の団員数がどんどん減っている。消防団の方でも
行事の削減など行っているが団員減に歯止めがかかっ
ていない。

消防団のなり手不足は市全域で進んでおり、現在第二
期の消防団再編計画により進んでいます。なり手確保に
は、地域を巻き込んだ話し合いが必要だと考えていま
す。

8

ふるさと納税について花巻市は多くの寄付があり、年々
増えている状況と思う。ただ、返礼品だよりになるのでは
なく目的を間違わないように進めていただきたい。

ご意見として承ります。
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新堀振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

9

議員報酬改定について、それなりの額にした方が良い
のではないか。花巻の場合は選挙になっているが他市
をみるとなり手不足が顕著である。
思い切って上げるときは上げてしっかりと活動を行う下地
を作るべきではないか。
改定を行う場合次の任期からではなく任期中に上げて
いただきたい。

現在、議員報酬調査検討特別委員会が設立され検討を
行っています。まずは、現在の活動量の調査や他市の
事例を調査し市民の意見を集約していきたいと考えてい
ます。
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会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

問題行動のある児童・生徒が増えていると聞く。そのよう
な子供たちの対応に追われて教師の負担が増えてい
る。本来なら教育委員会が補助職員などを増員し対応
するものではないかと考えるがどうか。

ご意見として承ります。

2

矢沢地区の義務教育学校、なぜ矢沢地区の小中学校
が対象になったのかお伺いします。

矢沢地区の矢沢小学校が築49年、中学校が築45年が
経過して老朽化が問題となっており、改築が必要であり
ました。令和元年の教育懇談会をきっかけに話し合いが
始まり、義務教育学校の方向性が示されました。

3

新図書館の建設規模について、人口が減っている、税
収が減っている現状では、今後、身の丈に合った施設を
建て維持していく姿勢が必要ではないか。

従前の図書館機能だけでなく現在の計画は開架・閲覧
スペース、学習等スペース、カフェスペース、多目的ス
ペースなど、人が集えるような図書館を目指しています。
（延床面積が1,304㎡から4,500㎡の3.5倍、収納資料数
が21万冊から最大70万冊、閲覧しながら探すことができ
る本が９万冊から最大23万冊を検討している）

4

新図書館について、賢治や佐藤先生とも所縁のある旧
総合花巻病院跡地に偉人を顕彰できるギャラリーやホー
ル、生涯学習施設などを集約した後世に残る公共施設
として図書館を作ってもらいたい。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

5

将来の公共交通を話し合うには「市民と事業主」との協
議の場が必要と思う。

市では関係機関と協議していると伺っています。
※産業建設常任委員会では「地域にふさわしい公共交
通について」市に政策提言しています。

6

議会との意見交換会について、もっとざっくばらんとした
意見交換や議論がしたい。議員はもっと「個人的な意
見」を話してほしい。「貴重な意見として持ち帰ります」の
繰り返しでは真剣に身近な話をする気になれない。

ご意見として承ります。

大迫交流活性化センター
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内川目振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

大迫中には野球部が無く、石鳥谷に住所を移して石鳥
谷中の野球部に所属しているが住所を変更しない方法
は無いか聞きたい。

ご意見として承ります。

2

公の林道が機能していない。伐採・運搬のための大型
車や機械が入っていけない。林道管理を議会でも働き
かけてほしい。

森林作業できる人材の育成など林業振興を市に訴える
必要があります。国から措置される予算活用について議
会から働きかけたいと思います。

3

県道の草刈りを地域でやっていたが高齢化により出来な
くなってきた。対策はどうか

同様の問題を抱える地域は増えています。問題解決の
為、市から県に働きかけるよう市議会として努めたいと思
います。

4

防災無線が聞き取りにくい。小規模スピーカーの設置な
どの集落設置してはどうか。

聞き取りにくいことは市に報告します。地域間の情報格
差があってはならないと考えます。市当局に実態改善に
努めるよう働きかけます。

5

区長の回覧が月2回来るが地域の高齢者は「次の家に
持っていけない」、「読んで聞かせて欲しい」、「隣に持っ
て行ってほしい」などと言われるがこのまま回覧板を続け
るのか。

回覧版は地域で取組解決できる問題と思う。市当局に
実態を報告することと地域内での解決に向けた協議を
お願いしたいと思います。

6

テレビ難視聴対策についてどういう対策事業なのか聞き
たい。

デジタル放送に切り替わったことによる戸別アンテナで
視聴可能地域の確認作業への支援とそのことにより受
信可能となる組合の解散に伴う設備やケーブル撤去な
どの経費について支援をしております。

7

山形県酒田市の「障がいのある人もない人も共に生きる
まちづくり条例について」を視察したが活かせる内容は
あったのか。花巻市では同内容について進めているの
か情報が欲しい。

酒田市では障がいのある人たちへの偏見を無くす、まち
づくりを進めておりました。花巻市でも取り組むよう注視
して参ります。

8

45年間県行造林を抱えてきたが、金銭的に合わないの
で放棄することを考えているが解決策を示してほしい。

実態について県へ助言して参ります。
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外川目振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

有力企業が町内に少ないため人口流出が止まらない
が、どう考えているのか。

ご意見として承ります。

2

状況が悪い市道に砕石を敷いてもらいたい要望をした
が、道路台帳がないと言われた。道路台帳はないのか。

市の担当部署に確認頂きたいと思います。

3

大迫地域における過疎対策で、道路整備の計画はある
のか。

過疎計画・辺地計画により、道路整備が進められていま
す。

4

新花巻図書館の完成のめどはどうなっているのか。 建設候補地２ヶ所の比較調査資料を企業に発注して
10/15に報告される予定で、その後、業者選定を行い、１
２月末ころ意見集約ができる予定です。
合併特例債を活用可能な期限である令和１２年度までを
めどに建設を進めています。

※新花巻図書館建設候補地選定に係る意見集約等運
営業務委託プロポーザルについて、応募者は1社のみ
で、その1社について審査したところ合格点には達しな
かったことから、運営業務委託そのものが不調となりまし
た。

5

近くの側溝工事があったが、防火水槽が古く、臭い。課
が違うとの話だが、一緒に工事できないのか。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

6

広報はなまきやコミュニティだよりを読んでもらう策はない
か。

例えば市議会だよりでは、画像や写真、見出し等を工夫
して取り組んでいます。

7

北上は企業誘致が進んでいるが花巻はどうなっている
か。

市でも花南産業団地を整備し、企業誘致に力を入れて
います。
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矢沢振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

悪臭問題についての取り組みは現在どうなっているの
か。

ご意見として承ります。

2

矢沢地域に引っ越してきたが悪臭の頻度、曜日は決
まっているのか。

臭いはありますが、頻度や曜日等ははっきりとしていませ
ん。

3

義務教育学校について教育委員会主導で行われてい
るが、ハード面などを考えてもらえないか。

ご意見として承ります。

4

７月に高木団地に有害鳥獣の熊が出没し、対策につい
て市政懇談会で聞いたが発生率だけで対応がなかっ
た。

農林部へ確認したところ、６件の熊の対応を行ったとのこ
とでした。（８月９日に矢沢振興センター報告）

5

熊が団地に出たとき小学校での対応マニュアルは適切
なのか。

ご意見として承ります。※早い時間での迎え等が無理な
場合は、タクシーを利用することができます。

6

宮沢賢治記念館や花巻新渡戸記念館ななど観光客の
多い場所での鳥獣対策をしてほしい。

ご意見として承ります。

7

空き家登録できない家や、空き家に鳥獣が入り込み環
境整備のできない空き家が多いが対策は。

本市では空き家に関係する補助金があるほか、有害鳥
獣対策実施隊が活動しており、有害鳥獣対策アドバイ
ザーも採用しています。
地域における大きな課題であり、行政と議会、地域が一
緒に考えていくことが重要です。
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宮野目振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

質問通告をした方が答弁の精度が上がると考える。予
算、決算特別委員会の質問も通告制にしてはどうか。

ご意見として承ります。

2

高松地区の悪臭公害の問題に関して、長年の問題に
なっているがなぜ一向に改善しないのか。
施設も老朽化しており、全面的な立て直しも含め検討し
ていただきたい。

市としてこれまでに改善勧告は行っており、勧告の該当
箇所については対応も見られるということですが、施設
全体の老朽化が進み、勧告の該当箇所以外からも悪臭
が出ているのではないかと現在想定されています。
この悪臭公害問題に関しては今年の県要望にも最優先
事項として盛り込まれました。現行の県条例が対応でき
ていない状況もあるので県と市、受益者が一緒になって
改善に向けて取り組みを行っていく必要があると考えて
います。

3

旧新興製作所のコンクリート殻の問題。県と一緒になっ
てしっかり取り組んでほしい。
お堀の跡でもあるので公園化するなど対応してほしい。

市として調査を行った結果、跡地利用については難しい
という報告が出てきている状況です。
ただし、コンクリート殻については県の所管となったため
市では県に対して要望を行っています。

4

小学生の学力低下の問題について、本質的要因は何な
のか。市政懇談会の際学力低下の本質的要因があると
いう説明を市から受けたが、そこで話が終わり結局要因
がわからなかった。改善策について具体的な内容を伺
いたい。

市政懇談会の担当課から確認したところ、市政懇談会で
は学力低下のことについてはテーマにならなかったと聞
いています。

5

熊出没対応マニュアルについて、先日タモリのあたりに
熊が出たときEメッセージで保護者へは連絡が来るがHP
への掲載は行われていない。マニュアル上はHPへの掲
載も行うこととなっている。周辺住民にも伝わるようHP掲
載を行うべきだ。

熊出没マニュアルについて、マニュアル上はHP上に記
載することとなっているものの、実際には記載されていな
い状況にあるということであれば、農村林務課の方に実
態の確認をさせていただきます。
※熊が出没し、居座ったり危険がある場合は、ホーム
ページや広報等により周辺住民に周知しています。

6

草刈りについて、個人で農地を管理できなくなり生産組
合に委託している方が増えている。伴って、管理が行き
届かず草が生えっぱなしになり野生動物の住処にもなっ
ている場所も増えている。草刈り等の管理を今後市とし
てどのように行おうと考えているのか。

生活環境の面、交通安全の面からみてもしっかりとした
管理を行ってほしいということは議会からも要望をしてお
り、現状は市の道路課によって対応していると認識して
います。

7

花巻病院の件、手を怪我して連絡したところ予約がない
からと断られた。
もっと行きやすい環境にしてほしい。
以上のことを是非、検討で終わるのでなくやっていただ
きたい。

花巻病院の在り方についてはしっかりチェックしてほしい
という意見を頂いていますので、地域医療の役割を果た
すようチェックしていきたいと考えています、
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宮野目振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

8

花巻病院の経営困難に関して５億円緊急融資を3月に
行ったが、このことについて文教福祉常任委員会ではな
ぜ所管事務調査を行わないのか。

花巻病院に対する補助金に関しては、議会としても説明
を受けたのは臨時議会開催直前の全員協議会であり、
それまで経営状況について知らされてはいませんでし
た。当然、この説明を受けた際にも激しい議論を行いま
したが、花巻病院のような公益財団法人に関しては2年
連続で赤字が決定した場合法人の解散をしなければな
らない状況であることを鑑み、今回の補助に至りました。
議会全体、議員全体で確認したことであるため、委員会
の所管事務調査には至りませんでした。

9

空港下のトンネル（県の土地だと思われる部分）草では
なく木が生えてきている。市政懇談会でも話をしたが、通
学路、県外ナンバーの車も通る場所なので早急に対応
していただきたい。

ご意見として市の担当部署にお伝えします。

10

市道の法面草刈りの件、今まではなんとかやっているが
傾斜地は危険である。何とかならないものか。

市道の草刈りについては、地域の声を聞きながら、要望
するという形で市の担当部署にお伝えします。

11

新図書館問題、人的には旧総合花巻病院跡地がいい
のではないかと思っている。
結局いつまでに建設するのか。

現在候補地は２か所に絞られてきており、比較調査の結
果が１０月に出てくることになっています。その後比較調
査の結果をもとに市民の皆さんとの対話をしながら意見
集約をしていく予定になっています。

12

新図書館の件、東北中から利用者が来るようなものを
作っていただきたい。今までの経緯をみていると私が生
きている間に使えないのではないかと感じている。

いつまで時間がかかっているのかという声が多く出てい
ます。10月に出てくる比較調査の結果をもとに意見集約
が行われ、整備が進んでいくものと期待されます。

13

新花巻図書館の問題。進みが遅いことは周知の事実と
なっているが、前進しない理由は仕事の進め方に問題
があるからである。仕事の進め方に大きな瑕疵があるか
らである。
このことをチェックするのは議員の役目だと私は思ってい
るが文教福祉常任委員会ではなぜ所管事務調査を行
わないのか。

図書館問題に関してはこれまで議会全体として特別委
員会を組織し議論をし、提言も行いました。
特別委員会で提言を行っている以上、それを飛び越え
て文教福祉常任委員会で所管事務調査を行うという話
にはなりませんでした。

14

ふるさと納税の使われ方について議会はどのようにかか
わっているのか。

ふるさと納税に関しては納税してくださる方々が使途を
選んで納税をして頂いています。
その後市当局が使途を精査したものが議案として議会
に示され、それについて精査をし、予算が通るという流
れになっています。
なお、今年からは基金を創設したため、寄付金を基金に
積んだのち、それぞれの事業に充当していくという形に
なりました。
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宮野目振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

15

議会広報の写真について、表紙写真がいつも横長であ
る。きれいな写真ではあるが、どうなのだろうか。

ご意見として承ります。

16

一般質問について、事前通告制にもかかわらず市長の
答弁が長すぎて議員の方が答える時間が短くなってい
る。市の答弁を持ち時間に含めないなどの対策が必要
ではないか。

ご意見として承ります。

17

今年度の基金（イーハトーブ花巻応援基金）の額はいく
らですか。

令和５年度の基金の額は１５億円となります。
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太田振興センター
会場でのご質問・ご意見

ご質問・ご意見 回答

1

上町付近（花巻中央エリア）の街づくりの議論はどうなっ
ているのか。

ご意見として承ります。

2

ふるさと納税が好調なようだが、その背景について伺う。 総務省によると２０２３年度の寄付額上位２０自治体に東
北から２市ありました。１２位が気仙沼、１３位が花巻市（９
０億６０００万円）となり前年度の２倍に増えました。花巻
市の食肉加工事業者の牛タンがポータルサイト全国１位
になるなど牽引。それに加えて市のブランド豚「白金豚」
や佐々長醸造の「だし醤油」、「飲むヨーグルト」、「エー
デルワイン」が返礼品の上位を占めています。

3

自主財源が乏しい花巻市にとって「ふるさと納税」は貴
重な自主財源ととらえている。「ふるさと納税」さらに頑
張ってもらいたい。

ご意見として承ります。

4

農業振興地域の周辺で山に還ってしまうような土地は速
やかに許可申請を承認してもらいたい。

ご意見として承ります。
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